

Zeitschrift: Générations plus : bien vivre son âge
Herausgeber: Générations
Band: - (2009)
Heft: 3

Artikel: Jeunes et vieux, même combat!
Autor: M.M.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-832217>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jeunes et vieux, même combat!

Tordre le cou aux préjugés, tel est le but d'une étude commanditée par le Conseil suisse des aînés. Non, tous les retraités ne sont pas riches à millions.

Avril 2008, une bombe lâchée par l'Office fédéral des assurances sociales (OFAS) faisait mouche. Selon un rapport commandé au professeur Wanner sur la «Situation des actifs et des retraités», l'OFAS suggérait la création d'une contribution de solidarité des vieux en faveur des jeunes. Réaction immédiate du Conseil suisse des aînés (CSA) qui mandate ses experts pour mener une contre-enquête rendue publique tout récemment.

D'emblée le CSA relève que la part des personnes à faibles revenus est quasi identique chez les actifs et chez les retraités, de même que la proportion des personnes à revenu élevé est pratiquement la même dans les deux catégories. Le cliché des vieux riches à millions aurait-il vécu? Les arguments du CSA pour contrer les préjugés les plus répandus:

1 Toutes les personnes âgées sont riches.

FAUX Certes, grâce à notre système de rentes, la pauvreté des vieux a très fortement diminué. Mais elle continue d'exister. Le taux de pauvreté dans la population, tous âges confondus (15,2%), correspond

grosso modo au taux de pauvreté des plus de 65 ans (14,3%). Même constat dans le reste de l'Europe.

2 Les jeunes financent les vieux.

FAUX Les aînés participent au financement indirect de l'Etat social par l'intermédiaire de la TVA, de l'impôt sur le tabac ou encore de la redevance des casinos. Par ses impôts, la génération des aînés finance également une part des institutions sociales.

3 Les personnes âgées ont besoin d'aide et ne font rien en retour.

FAUX La garde des petits-enfants incombe dans une grande mesure aux grands-parents. En 2005, environ 190 000 enfants ont été pris en charge par leurs grands-parents. Au tarif usuel, cela représenterait 3,5 millions de francs!

En matière de soins et d'assistance à domicile, ce sont généralement les conjoints, âgés eux-mêmes, qui fournissent l'aide nécessaire. Grâce à eux, la collectivité économise environ 760 millions de francs par année. Les personnes âgées sont aussi les plus actives sur le plan du bénévolat.

4 Les aînés ont la belle vie grâce aux jeunes.

FAUX Même à la retraite, ils continuent d'épargner. Chaque année d'importants montants sont transférés de la génération âgée à celle des jeunes, par héritage ou par donation. En 2000, les héritages en Suisse représentaient 28,5 milliards de francs. Mais un tiers de la population suisse n'hérite rien!

5 Pour améliorer la situation des jeunes, il faut réduire les rentes des aînés.

STUPIDE Il n'y a aucun rapport entre la situation financière des jeunes et celle des aînés. Il faut savoir qu'une diminution de rentes chez les retraités se reporterait inévitablement sur les jeunes générations. D'une part, par une diminution du transfert financier des aînés vers leur descendance et d'autre part par, l'obligation pour les jeunes générations de mettre la main au porte-monnaie afin de soutenir directement leurs aînés. Bonjour, dans ce cas, le climat entre générations! prédisent les experts. Or, la solidarité entre jeunes et vieux demeure très forte et pas seulement sur le plan économique, mais surtout dans les relations affectives et familiales. **M. M.**

Ces seniors qui doivent compter...

«Vivre avec peu de moyens», c'est le lot de quantité de personnes âgées dans notre pays, une problématique que connaît bien la fondation Pro Senectute. Elle vient de publier une enquête extrêmement documentée, réalisée par la sociologue Amélie Pilgram. La situation économique des seniors – et du même coup leur pouvoir d'achat – s'est singulièrement améliorée grâce à notre système social. Et un grand nombre de personnes âgées disposent de moyens considérables, «mais ce n'est qu'une face de la médaille», note en préambule de l'enquête Werner Schärer, directeur suisse de Pro Senectute.

Depuis 90 ans qu'elle existe, l'institution qui soutient les aînés, rencontre tous les jours dans les permanences des seniors en situation de précarité. Au cœur de l'étude qui vient de paraître, témoignages et interviews de personnes permettent de dessiner un profil de ces aînés, très éloigné de celui que véhiculent trop souvent les médias ou la publicité.

Vivre avec peu de moyens, une étude d'Amélie Pilgram et Kurt Seifert, publiée par Pro Senectute Suisse. 25 fr. à commander au 044 283 89 89 ou info@pro-senectute.ch